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Реклама

Озеленение нового уровня 
с «Северной розой»

Ежегодно руками мастеров компании «Северная 

роза» обустраиваются и озеленяются десятки объ-

ектов городской инфраструктуры: старое дорожное 

основание меняют на современную брусчатку, за-

меняют ограждения тротуаров, завозят плодород-

ный грунт для декоративных кустарников и газонов. 

Особой популярностью пользуется гидропосев совре-
менных газонов. Такое покрытие не только придает ухожен-
ный вид улице, но и надолго сохраняет его. В таких местах 
приятно гулять с детьми, фотографироваться, их не стыд-
но показать гостям из других городов. С ранней весны и до 
поздней осени благоустроенные пешеходные дорожки и 
клумбы с цветами радуют горожан и гостей Севера. Евро-
пейский стандарт приобретают и территории вдоль шоссе. 
Не так давно компания принимала участие в озеленении и 
устройстве территории подъезда к городу Северодвинску.

Реконструкция Троицкого проспекта в районе улицы 
Свободы и Доски почета, пешеходный участок напротив ки-
нотеатра «Мир», ТЦ «Сити» в Северодвинске и многое дру-
гое – плодотворная работа мастеров «Северной розы». Жи-
тели Архангельска не избалованы ухоженным видом цен-
тральных городских улиц. Каждый новый уголок пешеход-
ной части проспектов с аккуратно выложенный брусчаткой, 
газонами и цветущими клумбами настраивает на позитив-
ный лад. Ежегодно компания «Северная роза» создает та-
кие уголки городского уюта на улицах Архангельска и Се-
веродвинска. Из года в год профессиональный коллектив 
компании «Северная роза» придает поистине сказочный 
вид улицам, несмотря на суровые условия Севера. 

Благоустройство

г. Архангельск, ул. Гайдара, 57, 

тел.: (8182) 23-78-41, +7-921-474-45-34

www.sevroza.ru

Реклама.

Средь бела дня во двор 

новостройки на улице 

Романа Куликова заехал 

экскаватор и буквально 

«перепахал» благоустроенную 

территорию двора. 

Судя по всему, к столь 

варварскому способу 

выяснения отношений перешел 

один из участников конфликта 

в ЖК «Академический». 

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



2
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 21 (693)  23.06.2014  WWW.BCLASS.RU

Эхо недели
Бизнес и власть: Рестораны приучают к трезвостиАкценты

Го д н а з а д «Би з н е с-
класс» уже поднимал эту 
тему – своими опасени-
ями по поводу предстоя-
щих ограничений делились 
представители торговли.
Сейчас, когда в муниципаль-
ных образованиях устано-
вили «зоны ограничений» и 
определили схемы приле-
гающих территорий, опасе-
ния высказали и ресторато-
ры Архангельска. Они заяви-
ли, что большое число точек 
общепита просто закроются. 

«Основной поток посе-
тителей в кафе и бары при-
ходится на вечер. Если в ре-
сторане нельзя заказать бо-
кал вина или кружку пива, 
посетитель туда просто не 
пойдет, а значит, и спрос на 
основное меню будет па-
дать. У нас пропадет не вы-
ручка за алкоголь, у нас про-
падет вообще вся выручка: 
предприятия либо будут 
закрываться, либо на свой 
страх и риск торговать из-
под полы. Но таких, уверен, 
будет немного. В результате 
тысячи людей потеряют ра-
бочие места, а бюджет – на-
логи. Ни одно администра-
тивно-офисное здание в 
центре города не проходит 
по критериям «алкогольных 
зон». Масштаб пугающий», – 
говорит генеральный ди-

ректор ООО «Хороший 

вкус» Василий БУДРИН 

(сеть «Братья Гриль», «Ко-

ферум», «Большой Куш», 

«Бочка»). 

Из-за специфики тер-
риториального планирова-

ния крупных городов, ког-
да в каждом микрорайоне 
есть детский сад, школа, по-
ликлиника, где-то бассейн, 
где-то спортивный центр и 
прочие социальные объек-
ты, магазины и кафе так или 
иначе располагаются рядом. 
Но одно дело, когда речь 
идет о крупных комплексах 
и медицинских учреждени-
ях, и совсем другое – когда 
рядом с магазином вдруг 
появляется кабинет лого-
педа или открываются кур-
сы иностранных языков. Ли-
цензия на образовательную 
деятельность есть – значит, 
бару придется закрыться. 
Пока этот законодательный 
пробел не устранен, учреж-
дения общепита находятся 
под ударом. И речь не только 
о штрафных санкциях – дан-
ной ситуацией могут вос-
пользоваться в целях конку-
рентной борьбы, а владель-
цы административных зда-
ний – повлиять на неугодно-
го арендатора. 

Арендатор помещения 

в одном из торговых цен-

тров Архангельска Нико-

лай ПОВАРОВ считает, что 
проблема алкогольных огра-
ничений отразится не только 
на ресторанах. Если взгля-
нуть на проблему с другой 
стороны, в не лучшем поло-
жении оказываются и арен-
даторы небольших офисов 
под те же салоны оптики с 
медицинскими услугами 
или стоматологические ка-
бинеты. 

«Очевидно, что если вла-
делец здания будет стоять 
перед выбором – растор-
гнуть договор с арендато-
ром 60 кв. м или 260 кв. м, то 

переехать придется стома-
тологу, а не ресторану, – от-
мечает Поваров. – В Санкт-
Петербурге уже были судеб-
ные прецеденты, когда ма-
газины пытались оспорить 
приостановку лицензии на 
продажу алкоголя, но ре-
шения были приняты не в их 
пользу. К сожалению, даже 
если массажный кабинет от-
крылся месяц назад, а уни-
версам работает годами, 
право на торговлю алко-
голем у него аннулируется. 
Полагаю, что теперь при за-
ключении договоров арен-
ды в крупных торговых ком-
плексах этот аспект заранее 
будет оговариваться, но как 
быть сейчас – никто не зна-
ет. Только если попробовать 
уговорить тот же, к примеру, 
массажный салон съехать 
по-хорошему».

По мнению директора 
ООО «Хороший вкус» Ва-
силия Будрина, вину в дан-
ном случае не следует воз-
лагать на муниципалитеты – 
все дело в несовершенстве 
федерального законода-
тельства. 

«Правительством РФ 
подготовлен проект изме-
нения Федерального зако-
на №171 «О государствен-
ном регулировании произ-
водства и оборота… алко-
гольной продукции». Пред-
полагается, что «зональные» 
ограничения будут распро-
страняться только на меди-
цинские организации госу-
дарственной и муниципаль-
ной системы здравоохра-
нения. Но это произойдет в 
лучшем случае через год. К 
тому времени все рестора-
ны, которым грозит отзыв 

лицензии, будут закрыты», – 
говорит Будрин. 

По его словам, без раз-
витой системы обществен-
ного питания повысить куль-
туру потребления алкоголя 
невозможно. 

«Если закрыть кафе и 
рестораны, эффект анти-
алкогольной стратегии мо-
жет быть противоположным. 
Ведь в ресторанах люди 
пьют «за дорого», под кон-
тролем, в обществе и про-
веренные акцизные напитки, 

– отмечает Василий Будрин. 
– Мы за то, чтобы здравый 
смысл возобладал. Пока 
федеральный закон не при-
нят, общепит в Архангельске 
надо сохранить». 

Инициативная группа 
предпринимателей обрати-
лась к депутатам и чиновни-
кам с предложением разо-
браться в ситуации, чтобы 
избежать ликвидации ком-
паний. Под письмом подпи-
сались директор сети «Блин 
Хаус», управляющий группой 
компаний Полины Крупчак, 
директора ООО «БрауМа-
стер» и ООО «Хороший вкус». 

Как известно, право 
определять границы «за-
претных зон» дано местной 
власти. В прошлом году Пра-
вительство Архангельской 
области рекомендовало 
остановиться на 25-метро-
вой границе для сельских 
поселений и 100-метровой 

– для городов. Однако учи-
тывая особенности плани-
ровки областного центра, 
в мэрии установили самые 
лояльные в области грани-
цы: 10 метров – если соци-
альный объект имеет свою 
обособленную территорию 
и 20 метров – если ее нет. Но 
и эти расстояния могут стать 
фатальными для большин-
ства предприятий общепита. 

Сейчас есть по край-
ней мере два выхода – со-
кратить границы или при-
менить дифференцирован-
ный подход к определению 
«запретных зон» в зависи-
мости от категорий соци-
альных объектов и разгра-
ничить «метраж» для пред-
приятий торговли и обще-
пита. Во всяком случае, эту 
возможность предусматри-
вает федеральный закон. 

Куда ляжет «карта вин»? 
Ресторан без винной 
карты. Возможно? Вполне. 
Ограничения на продажу 
алкоголя, установленные 
в Архангельске, запрещают 
продавать спиртные 
напитки, если на 
расстоянии 10-20 метров 
от входа в магазин или бар 
находятся больницы, школы, 
спортивные и медицинские 
объекты и другие места 
«массового скопления 
граждан»... И дело даже 
не в поликлиниках и детских 
садах – любой открывшийся 
по соседству с кафе 
стоматологический кабинет, 
массажный салон или 
автошкола могут поставить 
крест на малом бизнесе. 

ЯЗЫКОМ ЦИФР

Оборот предприятий общественного питания в Архангельской области 
в 2013 году составил 8,2 млрд рублей (рост на 4%). В 2012 году 
в Архангельске насчитывалось 230 ресторанов, кафе, баров; 
в Северодвинске – 130, в Котласе – 31, в Новодвинске – 20.

Оборот розничной торговли по итогам прошлого года оценивается 
в 178 млрд рублей, из них алкогольные напитки – 14,2 млрд рублей. 
Доля торговой отрасли в структуре формировании валового 
регионального продукта составляет около 12%.

По данным Архангельскстата.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

 ■ В АПАП-1 и АПАП-2 нарушают 
права работников

Администрация муниципальных предприятий пас-

сажирских перевозок Архангельска начала мстить соб-

ственным работникам, которые уже несколько лет ве-

дут борьбу за свои права. Речь идет о городских марш-

рутах №22,44,12. Об этом заявили в Федерации проф-

союзов Архангельской области.

Так, по многочисленным сообщениям работников, в МУ-
Пах снижены премии для тех, кто ранее обращался в суды и 
выигрывал иски по взысканию недоначисленной заработ-
ной платы. Кондукторам и водителям выдали вместо по-
ложенных 3-5 тысяч рублей всего по 80-90 рублей. Работ-
никам, не подававшим в суд, а таких примерно 10 человек, 
премиальные выплатили в полном объеме. 

«Несмотря на повышения тарифов на проезд, в односто-
роннем порядке работодателем снижены и тарифные став-
ки для водителей и кондукторов, что является грубым на-
рушением трудового законодательства. О снижении ставок 
работодатель должен письменно уведомлять работников 
за два месяца, – говорится в пресс-релизе профсоюзной 
организации. – С большой долей вероятности можно кон-
статировать, что администрация муниципальных предпри-
ятий демонстрирует работникам, которые в будущем заду-
маются о подаче исковых заявлений, что они будут дискри-
минированы в своих конституционных правах». 
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 ■ «Перепахали» улицу
Средь бела дня 19 июня во двор новостройки ЖК 

«Академический» (ул. Романа Куликова, 6) в Архангель-

ске заехала строительная техника и буквально «пе-

репахала» всю благоустроенную территорию двора. 

Скорее всего, к такому варварскому способу выясне-

ния отношений перешел один из участников конфлик-

та между застройщиком – ООО «Беломорская строи-

тельная компания» (БСК) и подрядчиком – ООО «СЗМ». 

В мае 2013 года БСК и СЗМ заключили договор на бла-
гоустройство территории у ЖК «Академический». Общая 
стоимость работ составляла 4,5 млн рублей. 

СЗМ обязался завершить благоустройство двора до 
конца июня, однако в установленные сроки не уложился. 
В августе БСК предъявила подрядчику претензии не толь-
ко по времени, но и по качеству исполнения работ. Мирно 
договориться не удалось. БСК решила расторгнуть дого-
вор, потребовав сначала около 450 тысяч рублей неустойки. 

СЗМ платить отказался, сославшись на то, что заказчик 
виноват сам: в частности, потому, что вовремя не согласо-
вал место для размещения игрового комплекса. Как пояс-
нила в суде БСК, обустройство детской площадки и троту-
аров к ней действительно было исключено из списка работ, 
но тогда, по логике вещей, они могли быть выполнены бы-
стрее, но никак не позже.

Исков с обеих сторон подано несколько. На сегодняш-
ний день БСК недоплатила подрядчику около 1,6 млн рублей. 
Примерно в такую же сумму компания оценивает свои рас-
ходы на устранение всех недоработок, оставленных СЗМ на 
территории: эти расчеты подтверждены результатами экс-
пертизы, проведенной независимой организацией «Норд-
эксперт». Предложение БСК решить проблему «взаимоза-
четом» принято не было. Судебные разбирательства про-
должаются, и пока Фемида на стороне БСК. 

По словам заместителя директора БСК Максима КО-

НЯЕВА, в первый раз кто-то намеренно пытался навести 
беспорядок на территории двора еще в конце прошлого 
года, но тогда ущерб был незначительным. 

«Сейчас совершено форменное безобразие: испорче-
ны не только тротуары и газоны – сорвана крышка колодца 
канализации связи, засыпаны песком колодцы инженер-
ных коммуникаций. И ведь кто-то не поленился специаль-
но пригнать на трейлере гусеничный экскаватор! У нас нет 
других вариантов: мы связываем происшедшее с судебны-
ми разбирательствами с СЗМ», – отмечает Максим Коптяев. 

Жители ЖК «Академический» и ближайших домов уже 
обратились в мэрию и прокуратуру. 

К слову, компания с похожим названием (ООО «Северо-
западный монолит» – СЗМ) недавно прогремела в СМИ в 
связи с резонансным делом Владимира ГУДОВИЧЕВА. Быв-
ший вице-губернатор осужден за попытку передать взятку 
директору питерской фирмы: за 1 млн рублей тот должен 
был отказаться от иска в отношении архангельской ком-
пании «Северо-Западный монолит», которой руководила 
дочь Гудовичева. 
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Договор на строительство «под 
ключ» 197-квартирного дома на прос-
пекте Ленинградском с ООО «Асфар-
ма» был заключен в мае 2010 года. 

Деньги области перечислялись из 
федерального бюджета – на улучше-
ние жилищных условий ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны. Цена кон-
тракта по результатам аукциона соста-
вила 202,8 млн рублей. При этом, как 
потом заявила в суде сама «Асфарма», 
реальная «рыночная» стоимость работ 
была не менее 332 млн. 

Сдать дом компания обязалась 
еще в ноябре того же 2010 года: впо-
следствии губернатор Игорь ОРЛОВ 
назвал это условие договора, под-
писанного при его предшественни-
ке Илье МИХАЛЬЧУКЕ, «заведомым и 
явным обманом» – возвести многоэ-
тажку в такие сроки при соблюдении 
приемлемого качества практически 
невозможно. 

В итоге ключи от новых квартир ве-
тераны получили лишь два месяца на-
зад – перед Днем Победы. И, как это ни 
прискорбно звучит, некоторые из них 
до новоселья просто не дожили...

Объект завершала другая фирма 
– архангельская компания «Эльбрус», 
которая, кстати, уже не в первый раз 
доводит до ума начатые иногородни-
ми генподрядчиками бюджетные дол-
гострои. 

«Как нам пояснили, еще на первых 
этапах строительства «Асфарме» при-
шлось фактически разбирать два эта-
жа здания из-за нарушения технологии 
при заполнении арматуры бетоном: за-
ливали зимой, без обогрева, и когда 
весной лед растаял, в стенах обнару-
жились дыры, – рассказывает испол-

нительный директор ООО «Строи-

тельная Компания «Эльбрус» Ва-

силий ТОМАНЕЦ. – В СМИ почему-то 
появилась информация, что это наша 
ошибка, но мы пришли на объект зна-
чительно позже. Ликвидация таких по-
следствий непрофессионализма сто-
ит недешево. Возможно, поэтому, в це-
лях экономии, для внутренней и наруж-
ной отделки дома предыдущим под-
рядчиком был закуплен дешевый сте-
кломагнезит». 

Стекломагнезит, к слову, изначаль-
но фигурировал в утвержденном за-
казчиком проекте, хотя в професси-
ональной среде известно: материал 
для нашего климата малопригоден, 
так как не выдерживает резких перепа-
дов температур. Доказательств «жда-
ли» недолго: отделка пошла трещина-
ми. В декабре 2013 года контракт с «Ас-
фармой» был расторгнут. 

«Мы «зашли» на ветеранский дом 
в середине февраля 2014-го, выиграв 
аукцион: то немногое, что было якобы 
готово по внутренней отделке поме-
щений, за предыдущими подрядчика-
ми переделывали заново, а большую 
часть работ начинали с нуля», – про-
должает Василий Томанец. 

К «Эльбрусу» ни у жильцов, ни у 
заказчика от правительства региона 

– главного управления капитального 
строительства (ГУКС) Архангельской 
области – претензий нет: оставленные 
«Асфармой» недостатки были устране-
ны, квартиры подготовлены к заселе-
нию с использованием качественных 
материалов и в установленный срок. 
Архангельской компании по контрак-
ту причиталось около 72 млн рублей, 
однако после ухода кемеровских «кол-
лег» на объекте из федеральных денег 
оставалось только 13 млн.

ГУКС с новым генподрядчиком рас-
считалось практически полностью, но 
продолжает судиться с «Асфармой». 
По оценке заказчика, за срыв сроков 
сдачи дома компания должна запла-
тить 158,8 млн рублей неустойки и еще 
55,3 млн – для восполнения убытков, 
связанных с многочисленным пере-
делками. Как следует из решения об-
ластного арбитражного суда, неустой-
ка рассчитана верно, однако эта сум-
ма... «несоразмерна с последствия-
ми нарушения контракта» – достаточ-
но половины.

«Асфарма» пыталась оспорить и 
размер компенсации убытков, пред-
ставив в суде заключение экспертной 
организации о том, что дом вполне 
можно было достроить по ценам 2010 
года. Однако в этой части суд встал 
на сторону ГУКСа: если представите-
ли компании так в этом уверены, они 
должны были своевременно найти 
подрядчика, готового завершить ра-
боты за такие деньги. 

Сейчас в доме заселены 108 из 197 
квартир. Еще год назад ключи плани-
ровали получить более ста двадцати 
ветеранов, к новоселью их осталось 
девяносто четыре: кто-то ушел из жиз-
ни, кто-то предпочел синицу в руке – 
материальную компенсацию. 

Финансы

102
миллиона 

рублей

Ситуация: Ветеранский дом остаётся объектом судебных споров

Бюджет

Строительство

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Нарушений 
меньше не стало
Председатель Контрольно-счетной палаты 
(КСП) Архангельской области Александр 
ДЕМЕНТЬЕВ заявил, что финансовые 
нарушения, вызванные некомпетентностью 
чиновников, повторяются из года в год. 

Его очередной отчет перед региональным Собранием 
депутатов по итогам работы КСП в прошлом году со скид-
кой на сухую манеру изложения можно было бы назвать эмо-
циональным по содержанию.

«К сожалению, совесть сегодня не лучший контролер», 
«ситуация вызывает уныние», «вот к чему приводит управ-
ленческая расхлябанность», «риски возникновения наруше-
ний имеют рукотворную природу» – вот такой набор фраз 
«украсил» выступление Дементьева.

По его словам, количество предписаний и представле-
ний, выдаваемых ведомством в адрес нарушителей, «рас-
тет, как вал». Основные нарушения, зафиксированные КСП, 
касаются использования различных форм государствен-
ной поддержки. Например, траншей, предназначенных для 
компенсации убытков, возникающих в результате государ-
ственного регулирования тарифов на тепловую энергию, 
отпускаемую населению на нужды теплоснабжения («Дель-
та Т»). 

«Из перечисленных хозяйствующим субъектам и муни-
ципалитетам на эти цели 638 млн рублей, выявлены нару-
шения объемов предоставляемых субсидий на 56 млн ру-
блей, – заявил Дементьев. – Нарушителям направлены тре-
бования о возврате этих средств в областной бюджет. В от-
вет они подали в суд. Пока только в одном случае судебное 
разбирательство подходит к финалу. Дело о сумме пример-
но в 2 млн рублей прошло три судебные инстанции. И каж-
дый раз решение выносилось в нашу пользу. Тем не менее 
предприятие-должник решило обратиться в Верховный суд 
России. Думаю, этот процесс мы выиграем, и движение по 
другим делам пойдет быстрее». 

По мнению руководства палаты, нарушения провоци-
руются непроработанной документацией и процедурами, 
регламентирующими расходование средств. В качестве 
примера он привел разработанные в 2011 году региональ-
ным министерством топливно-энергетического комплек-
са нормативные документы по «Дельте Т». Они не содер-
жали четких механизмов расчетных показателей субсиди-
рования, ответственности за нарушение условий их пре-
доставления, ответственности теплоснабжающих органи-
заций за предоставление недостоверных сведений и т.д. А 
так как одни и те же нарушения повторяются из года в год, 
то КСП сделала вывод: главные распорядители бюджет-
ных средств не контролируют затраты. В целом в бюджеты 
разного уровня, по подсчетам палаты, требуется возвра-
тить почти 200 млн рублей.

Андрей САХАРОВ

Иногородним 
не беспокоиться? 

2 июля в арбитражном 
суде продолжатся 
разбирательства 
между кемеровским 
ООО «Асфарма» – 
бывшим генподрядчиком 
строительства дома 
для ветеранов войны 
на Ленинградском 
проспекте в Архангельске – 
и заказчиком 
от правительства области. 
Вместо требуемых 158,8 
млн рублей неустойки 
за срыв сроков сдачи 
объекта суд первой 
инстанции обязал 
«Асфарму» выплатить лишь 
80 млн. Однако компания 
не согласна даже с таким 
размером компенсации. 

По данным Архангельскстата, в Ар-

хангельской области за месяц просро-

ченная задолженность по заработной 

плате выросла на 11,4% и составила на 

1 июня 2014 года 102 млн рублей. 

Объем просроченной задолженно-

сти составляет, по данным статисти-

ки, 6,9 месячного фонда заработной 

платы работников организаций-долж-

ников. Из общей суммы невыплачен-

ной заработной платы на долги, обра-

зовавшиеся в 2013 году, приходится 

73,6 млн рублей (72,2%), в 2012 году и 

ранее – 7,7 млн рублей (7,6%). 

Наибольший рост долгов зафик-

сирован в строительстве (в 1,7 раза), 

в сфере производства и распределе-

ния электроэнергии, газа и воды (на 

16%), сельском хозяйстве, охоте и ле-

созаготовке (на 18,9%).

 ■ Архангельск рискует 
лишиться миллионов

В правительстве области прошло заседание рабо-

чей группы по исполнению Указа Президента России 

№600. О реализации муниципальными образования-

ми первого этапа адресной программы по переселе-

нию северян из аварийного жилфонда, рассчитанной 

на 2013-2017 годы, рассказала заместитель министра 

ТЭК и ЖКХ Архангельской области Елена ПЕТУХОВА. 

Наибольшие опасения региональных властей вызыва-
ет позиция мэрии Архангельска. Муниципалитет не толь-
ко не начал строить обещанные 13 жилых секций в посел-
ке Цигломень, но даже не завершил конкурсные процеду-
ры. Аукцион, намеченный на 16 мая, не состоялся. 3 июня 
городские власти объявили процедуру повторно, заявки 
принимаются до 19 июня. 

Елена Петухова подчеркнула, что по 185-му Федераль-
ному закону при защите заявки региона область получа-
ет лишь 30% финансирования из Фонда ЖКХ. Оставшиеся 
70%, адресованные городу, поступят в Поморье только тог-
да, когда администрация Архангельска заключит контрак-
ты на строительство домов в Цигломени. В случае, если 
торги вновь не состоятся, город потеряет 384 млн рублей. 

В реализации первого этапа программы принимают уча-
стие 40 муниципальных образований, в которых до конца 
текущего года из 245 аварийных домов общей площадью 
60,8 тысячи кв. м должны быть переселены 3513 человек. Но 
ни в одном из этих муниципалитетов ситуация не обстоит 
настолько плачевно, как в областном центре. «Даже если 
аукцион по строительству домов в Цигломени состоится, 
нужно помнить, что мэрия должна построить дома и рас-
селить людей из аварийного жилья за оставшиеся полго-
да», – сообщает пресс-служба областной администрации.

Василий ТОМАНЕЦ, 
исполнительный директор 
ООО «Строительная Компания «Эльбрус»:

– Результат-то в итоге хороший. Мы проводили тепловизионнное обсле-
дование дома: он очень теплый, даже из кирпича такой не построить. Про-
ект в России пока малоизвестен, но на Западе используется давно, и у нас 
имеет право на существование. Надо только вносить кое-какие корректи-
вы. Снаружи обшивать дома не стекломагнезитом, а, например, сайдин-
гом, качественно утеплять стены изнутри и строить четырех-пяти-, не де-
вятиэтажки, в том числе для расселения ветхого жилья. Это будет доста-
точно экономно и быстро. 

Проблема здесь иная. Компании из других регионов демпингуют на 
аукционах, даже не вникая в «северные» цены. Отбирают заказы у местных 
строителей и потом за копейки, разве что не за еду, нанимают на субпод-
ряды рабочих низкой квалификации, зачастую фирмы-однодневки, стре-
мясь выжать из контракта максимум. Последствия их не волнуют. 

Обычно заканчивается тем, что уже архангельские компании за допол-
нительные для бюджета деньги доделывают эти объекты «в режиме МЧС». 
«Эльбрус», в частности, «вытаскивал» и печально известный дом на ули-
це 40 лет Великой Победы в Северном округе, и дома для погорельцев на 
Вычегодской улице – всего не перечислишь.
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Губерния
Стратегия: Как развивать производство?

Как заявил редактор журнала 

Юрий ЛУКИН, инициатива обсудить 
тему развития производственного по-
тенциала Архангельской области для 
освоения российской Арктики пришла 
от специалистов ОАО «ПО «Севмаш».

К сожалению, в очередной раз об-
суждались проекты, не подкрепленные 
цифрами, без экономических обосно-
ваний, резонно заметил по этому пово-
ду экс-директор Севмаша, дирек-

тор филиала САФУ в Северодвинске 

Николай КАЛИСТРАТОВ. «Сегодня 
мы говорим о проектах, а о не резуль-
татах», – отбился Юрий Лукин.

Замечу, что об арктических проек-
тах говорится уже несколько послед-
них лет на заседаниях разного уров-
ня. Так, в ноябре прошлого года в Ар-
хангельске состоялся международный 
форум с похожим названием «Арктиче-
ские проекты – сегодня и завтра». По 
его итогам можно было сделать вывод, 
что Архангельск находится вне арктиче-
ского международного трафика углево-
дородов, поэтому области не приходит-
ся рассчитывать на экономические ди-
виденды от курсирования грузовых су-
дов из Азии в Европу и обратно. Но мы 
могли бы поучаствовать в развитии за-
брошенных арктических портов и стро-
ительстве нового ледокольного флота, 
которые необходимы для поддержания 
грузопотока по Северному морскому 
пути (СМП). Вопрос «Как это сделать»? 
был затронут на «круглом столе», одна-
ко решений, забегу вперед, не нашли.

Все озвученные проекты отталки-
вались от давней идеи создания про-
мышленного кластера «Большой Ар-
хангельск» на основе агломерации Ар-
хангельск – Новодвинск – Северод-
винск. Так, специалисты инженерно-
го звена Севмаша предложили «про-
странственное (территориальное) раз-
витие агломерации через развитие то-
чек роста производственного потенци-
ала». Одной из таких «точек» они по-
лагают создание специализирован-
ной распределенной верфи нового 
типа, которая будет основой для фор-
мирования кластера гражданского су-
достроения, морской техники и офф-
шорных технологий «Россия-Арктика-
шельф». Проще говоря, северодвинцы 
нацелились на кооперацию с мелкими 

частными предприятиями Архангель-
ска, объединенными в Ассоциацию по-
ставщиков нефтегазовой промышлен-
ности «Созвездие» 

«Выполнение военного заказа у нас 
закончится в 2020 году, и станет во-
прос, что делать дальше, – пока новых 
гражданских заказов у нас нет», – рас-
крыл подоплеку проекта один из его 
разработчиков Андрей ЛАРИОНОВ.

По его словам, предприятие вот-
вот столкнется с оттоком квалифици-
рованных рабочих, не занятых на вы-
полнении оборонных задач. В частно-
сти, готовивших к работе нефтедобы-
вающую платформу «Приразломная». 
Но конкретного плана действий по коо-
перации с коллегами он не предложил. 
Между тем частные предприятия гото-
вы к сотрудничеству, однако не видят 
такой заинтересованности.

«Сколько ни пытались раскрутить 
ситуацию через профильное регио-
нальное министерство, – бесполезно, 

– заявлял «БК» в августе прошлого года 
исполнительный директор неком-

мерческого партнерства «Красная 

кузница» Юрий СТУК. – Хотя, оттал-
киваясь от наших возможностей, в Со-
ломбале можно создать конкуренто-
способный гражданский судострои-
тельный кластер».

По словам Николая Калистратова, 
ожидать, что северодвинская оборон-
ка активно включится в такую работу 
без отмашки из Москвы, бесполезно. 
Вместе с тем он согласен, что надо го-
товиться к будущему и налаживать ко-
операцию частного бизнеса и государ-
ственных предприятий. Только нельзя 
хвататься за все сразу. К примеру, он 
раскритиковал идею развития в Архан-
гельске рынка арктического сервиса 
(мелкий ремонт судов, связь, навига-
ция), которую предложили директор 

Гуманитарного института филиала 

САФУ в Северодвинске Мария БА-

ЛОВА и завкафедрой прикладной 

математики Института математики, 

информационных и космических 

технологий САФУ Наталья ШИЛОВА.

«Сервисные функции будет выпол-
нять новейший частный порт в Сабет-
те на Ямале, – заявил Калистратов. – 
Единственный экономический сегмент, 
где регион может застолбить себе ме-
сто, – это изготовление и сборка ком-
плектующих верхних металлических 
конструкций. Это реально и востре-
бовано».

По словам директора «Созвез-

дия» Сергея СМИРНОВА, частный 
бизнес Архангельска активно участву-
ет в тендерах на поставки различного 
инженерного оборудования и обслу-
живающих работ для крупных нефте– 
и газодобывающих компаний России. 
И у наших производителей есть отлич-
ные наработки. Правда, в очереди на 
заказы члены ассоциации, как правило, 
находятся не в первых рядах.

«У нас очень удобный мультифунк-
циональный порт, который позволя-
ет заниматься обработкой небольших 
партий грузов и выполнением работ 
для Арктики, – обозначил транспорт-
ную роль Архангельска в покорении 
Арктики Смирнов. – Мы можем зани-
маться здесь изготовлением и сбор-
кой различных металлических моду-
лей для предприятий Крайнего Севера. 
Сейчас в Арктике реализуется немало 
проектов, в которых можно поучаство-
вать, но для этого надо активнее ра-
ботать с гигантами вроде «Роснефти».

Его поддержал гендиректор фи-

лиала ОАО «МРТС» в Архангель-

ске Никита АНАНЬИН. Это крупная 
московская компания, занимающая-
ся производством строительно-мон-
тажных работ, в том числе она выпол-
няет заказы для Сабетты. Недавно ку-
пила земельные участки на Левом бе-
регу Архангельска и активно развива-
ет там производственную зону. По сло-
вам Ананьина, филиал готов работать 
на Арктику и кооперироваться с мест-
ными производителями.

Но пока крупные разработчики при-
полярных месторождений предпочи-
тают заказывать технику за рубежом. 

В ответ на призывы помочь в лоб-
бировании интересов промышленных 
кругов на федеральном уровне ми-

нистр экономразвития и конкурент-

ной политики Архангельской обла-

сти Ирина ГЛАДЫШЕВА рассказала, 
что для защиты интересов области в 
Москве «рассматривается идея соз-
дания юрлица под предположитель-
ным названием «Центр кластерного 
развития».

«Пока обсуждение развития кла-
стера «Большой Архангельск» прохо-
дит неорганизованно», – считает Ири-
на Валерьевна. 

В этот момент в воздухе повис во-
прос: «Почему этой работой не может 
заняться министерство, зачем для это-
го надо создавать учреждение»? Не до-
ждавшись окончания встречи, министр 
удалилась и не услышала реплику об-
радовавшегося приходу в Архангельск 
компании МРТС Николая Калистрато-
ва: «Благодаря частному бизнесу мож-
но закончить «круглый стол» на опти-
мистичной ноте, а то от государства 
ничего не дождешься». 

Архангельск для Арктики...
В Заочном финансово-экономическом институте САФУ 
прошел «круглый стол», организованный редакцией 
электронного журнала «Арктика и Север». Выдвигались 
не подкрепленные экономическими расчетами идеи, 
а частные производители просили власть поддержать их 
в лоббировании интересов крупнейших сырьевых компаний. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

ИЗВЕЩЕНИЕ
о конкурсе «Лучшее предприятие года 

Архангельской области»

Министерство экономического развития и конкурентной 
политики извещает о приеме документов на областной кон-
курс «Лучшее предприятие года Архангельской области», про-
водимый в соответствии с подпрограммой № 2 «Развитие субъ-
ектов малого и среднего предпринимательства в Архангель-
ской области и Ненецком автономном округе» государствен-
ной программы Архангельской области «Экономическое разви-
тие и инвестиционная деятельность в Архангельской области 
(2014 – 2020 годы)», утвержденной постановлением Правитель-
ства Архангельской области от 8 октября 2013 года № 462-пп.

Конкурс проводится в следующих номинациях: «Производ-
ство продовольственных товаров»; «Производство промышленных 
товаров»; «Услуги и сервис»; «Туризм»; «Торговля»; «Сельское хозяй-
ство»; «Жилищно-коммунальное хозяйство»; «Народные промыслы 
и ремесла»; «Инновации». 

В каждой номинации определяется победитель. Остальные 
участники признаются лауреатами конкурса.

Конкурсная документация принимается с 5 июня по 4 июля 
2014 года:

– в министерстве (163004, г. Архангельск, пр. Троицкий, 49, каб. 
465); 

– в офисах Архангельского регионального бизнес-инкубатора:
• 163060, г. Архангельск, просп. Обводный канал, 12 

(5 этаж, оф. 501);
• 163650, г. Коряжма, ул. Дыбцына, 1 (1 этаж);
• 165150, г. Вельск, ул. Конева,16а, стр. 15.

К участию в конкурсе допускаются субъекты малого и сред-
него предпринимательства:

1) соответствующие критериям, установленным Федеральным 
законом от 24 июля 2007 года № 209-ФЗ «О развитии малого и сред-
него предпринимательства в РФ»;

2) имеющие среднемесячную заработную плату за каж-
дый из шести последних месяцев в расчете на одного штатно-
го работника (за полный рабочий день) выше величины прожи-
точного минимума для трудоспособного населения Архангель-
ской области и Ненецкого автономного округа, установлен-
ного постановлением Правительства Архангельской области 
и постановлением администрации НАО соответственно;

3) не имеющие на день представления документов на конкурс 
просроченной задолженности по налоговым и иным обязательным 
платежам в бюджетную систему РФ и внебюджетные фонды.

К участию в конкурсе не допускаются субъекты малого и 
среднего предпринимательства: 

1) находящиеся в стадии реорганизации, ликвидации или бан-
кротства;

2) являющиеся кредитными организациями, страховыми органи-
зациями (за исключением потребительских кооперативов), инвести-
ционными фондами, негосударственными пенсионными фондами, 
профессиональными участниками рынка ценных бумаг, ломбардами;

3) являющиеся участниками соглашений о разделе продукции;
4) представившие недостоверные сведения;
5) представившие не полный пакет документов;
6) представившие документы позднее установленного срока. 

По итогам областного конкурса «Лучшее предприятие года 
Архангельской области»:

– победители конкурса награждаются дипломами и ценными 
призами;

- публикуются информационные статьи о победителях конкур-
са в печатных СМИ; 

– на портале малого и среднего предпринимательства Архангель-
ской области размещаются видеоролики о победителях;

- победители конкурса включаются (по согласованию) в состав 
общественного совета по малому и среднему предприниматель-
ству при губернаторе Архангельской области сроком на один год;

- при участии в федеральных конкурсах победители конкурса 
пользуются поддержкой Правительства Архангельской области (ре-
комендательные письма, помощь в оформлении документов).

Порядок и условия конкурсного отбора, основные требования 
к конкурсной документации, функции конкурсной комиссии, поря-
док подведения и оформления результатов конкурса определяются 
Положением о порядке проведения областного конкурса «Лучшее 
предприятие года Архангельской области», утвержденного поста-
новлением Правительства Архангельской области от 22 апреля 2014 
года № 163-пп. Положение размещено на сайтах www.dvinaland.ru, 
www.msp29.ru. 

Также конкурсную документацию можно получить:
– в министерстве экономического развития и конкурентной по-

литики Архангельской области с 9.00 до 17.30 (мск) с понедельника 
по четверг, до 16.00 в пятницу, обед с 13.00 до 14.00; суббота и вос-
кресенье – выходные дни;

– в ГАО АО «Архангельский региональный бизнес-инкубатор» с 
9.00 до 17.15 с понедельника по пятницу, обед с 13.00 до 14.00; суб-
бота и воскресенье – выходные дни.

Телефоны для справок: 
(8182) 42-14-53, 288-378, 288-533, 288-379, 288-542.

Реклама

• Скиддер JOHN DEERE 648H, (2008 г.в., 7000 моточасов)

• Харвестерная головка Waratah HTH470-HD / 758HD, 

(2010 г.в.)

• Машина трелевочная чокерная ТЛТ, (2010 г.в.)

• Экскаватор ЕТ-26i-30, (2011 г.в., наработка 5034 моточасов)

• КАМАЗ 65115-D3 Автомобиль-сортиментовоз Т6304В, 
(2011 г.в., пробег 70 тыс. км – 2 единицы)

• СЗАП-8357-02 Прицеп-сортиментовоз Т8305А, (2011 г.в.)

• СЗАП-93271-01 Полуприцеп-сортиментовоз Т9302B, 

(2011 г.в. – 6 единиц)

• Бульдозер Б 10 М.0111-1Е, (2010 г.в., наработка 1475 мо-
точасов)

• Форвардер VALMET 860.4 8 WD, (2010 г.в., наработка 
18 028 моточасов)
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Энергетика
Инвестиции: За шесть лет в электроэнергетику вложат 3,4 млрд рублей

Основные задачи, ко-
торые планируется решить 
в рамках реализации ин-
вестпрограммы филиа-
ла ОАО «МРСК Северо-За-
пада» «Архэнерго» (вхо-
дит в группу компаний ОАО 
«Россети»): повышение на-
дежности электроснабже-
ния потребителей обла-
сти, устранение дефици-
та мощности и обеспече-
ние технологического при-
соединения к электросе-
тям в крупных городах ре-
гиона, реконструкция рас-
пределительных сетей Ар-
хангельска и Северодвин-
ска для резервирования пи-
тающих центров. 

Общий объем капиталь-
ных вложений на шесть лет 

– 3414 млн рублей (без НДС), 
в том числе на техническое 
перевооружение и рекон-
струкцию запланировано 
3218 млн рублей. При этом 
ввод трансформаторных 
мощностей составит 236 
МВА, ввод линий электро-
передачи – 755 км. 

В 2014 году планируется 
освоить 762 млн рублей, в 
2015 – 478 млн, в 2016 – 505 

млн, в 2017 – 532 млн, в 2018 
– 532 млн, в 2019 – 605 млн.

Среди важнейших объ-
ектов инвестпрограммы – 
реконструкция подстанции 
«Кузнечевская» в Архангель-
ске. Срок реализации про-
екта – 2014-2015 годы. Здесь 
производится замена двух 
трансформаторов на но-
вые по 25 МВА каждый. В 
результате должна увели-
читься мощность подстан-
ции, она будет открыта для 
присоединения новых кор-
пусов онкологического дис-
пансера и областной клини-
ческой больницы, появится 
перспектива увеличения 
мощности аэропорта «Та-
лаги», нефтеналивного тер-
минала «Роснефти», под-
станция откроется для под-
ключения объектов нового 
жилищного строительства 
в районе Талажского шоссе, 
появится возможность для 
присоединения строящего-
ся завода по производству 
коагулянтов в Кузнечевском 
промузле. Стоимость рекон-
струкции – 379,7 млн рублей.

Уже в этом году долж-
но начаться строительство 

подстанции 35/10 кВ «Уди-
ма» с распределительными 
сетями 10 кВ в п. Удимский и 
п. Ерга Котласского района, 
что позволит обеспечить эти 
населенные пункты центра-
лизованным электроснаб-
жением. Стоимость проек-
та – 158,1 млн рублей. 

Традиционно львиная 
доля средств инвестпро-
граммы пойдет на рекон-
струкцию объектов д ля 
льготного технологическо-
го присоединения объектов 
(до 15 кВ) – 77,5 млн рублей 
в 2014 году. Всего за 2014-
2019 гг. на эти цели плани-
руется потратить 1093 млн 
рублей.

И, пожалуй, самый глав-
ный, необходимый и долго-
жданный инвестпроект – это 
реконструкция распредели-
тельных сетей в Архангель-
ске и Северодвинске для 
резервирования питающих 
центров. Уже в 2014 году в 
Архангельске предполага-
ется строительство распре-
делительного пункта 10 кВ в 
районе трансформаторной 
подстанции №34 (43,4 млн). 
Это позволит повысить на-
дежность электроснабже-
ния потребителей Архан-
гельска и обеспечить тех-
нологическое присоедине-
ние здания научной библио-
теки САФУ. Всего же в 2014-

2019 гг. на реконструкцию 
распределительных сетей 
в Архангельске будет выде-
лено 384 млн рублей, на ре-
конструкцию сетей в Севе-
родвинске – 168 млн. 

Реконструкция в Архан-
гельске предполагает стро-
ительство новой подстан-
ции «Центральная», кото-
рая решит проблему созда-
ния кольцевой схемы сетей 
110 кВ в областном центре, 
что значительно увеличит 
надежность электроснаб-
жения потребителей цен-
тральной части города. 

План долгосрочных ин-
вестиций в электросетевой 
комплекс не мог обойтись 

и без расширения просек 
воздушных линий 35-110 кВ. 
На это энергетики, работая 
сами и привлекая подрядчи-
ков для лесных работ, потра-
тят 56,4 млн рублей в 2014 
году и 133 млн – до 2019 года. 

«Работа по расширению 
просек (вырубке деревьев 
на трассах под воздушными 
линиями) является одним из 
приоритетных направлений 
деятельности энергокомпа-
нии, – поясняет замести-

тель генерального дирек-

тора – директор филиала 

ОАО «МРСК Северо-За-

пада» «Архэнерго» Игорь 

КОТЕНКО. – Значительная 
часть воздушных ЛЭП про-
ходит по лесным массивам. 
Падение деревьев на прово-
да может вызвать технологи-
ческие нарушения в работе 
электросетевого оборудо-
вания. Отыскать и устранить 
повреждение в большинстве 
случаев нелегко из-за боль-
шой протяженности линий 
в труднопроходимой мест-
ности, отсутствия подъезд-
ных дорог, неблагоприятных 
климатических условий, ма-
лой протяженности светово-
го дня в зимний период. По-
этому от качества и объемов 
работы по расширению про-
сек вдоль ЛЭП напрямую за-
висит устойчивость электро-
снабжения». 

Пресс-служба 

филиала «Архэнерго»

Инвестиции в надёжность
Долгосрочная инвестиционная программа 
«Архэнерго» на 2014-2019 гг. согласована 
с Агентством по тарифам и ценам 
Архангельской области, 3 июня 
предварительно одобрена Межотраслевым 
советом потребителей по вопросам 
деятельности естественных монополий 
при губернаторе Архангельской области, 
а 10 июня – правительством региона 
в лице областного министерства ТЭК и ЖКХ.
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Агропром

Реклама

Стратегия: Столыпинский клуб начал работу с дискуссии о сельском хозяйстве 

– Приоритетный нацпро-
ект развития АПК, несмо-
тря на неоднозначные оцен-
ки, все же принес положи-
тельные результаты. Сель-
хозпроизводители области 
получили инвестиционные 
кредиты на общую сумму 
свыше 8 млрд рублей, было 
построено и реконструиро-
вано более 50 производств. 
Конец 80-х принято считать 
периодом наивысших пока-
зателей развития отрасли в 
стране: так вот тогда надои 
молока на одну корову в год 
у нас составляли 2760 кг, 
сейчас – почти 5500. Прав-
да, при общем сокращении 
поголовья.

До 2011-го в регионе 
успешно работали два сви-
новодческих комплекса – 
«Северный бекон» и «Завод-
ское» Севмаша. На птицефа-
брике в Няндоме после мо-
дернизации на половинных 
мощностях производилось 
вдвое больше продукции, 
чем в 90-м, когда действова-
ло все предприятие. Создан-
ному в те же годы бройлер-
ному производству в Вель-
ске по количеству внедрен-
ных инноваций до сих пор 
нет равных на Северо-За-
паде. Благодаря этим вло-
жениям сегодня мы имеем 
десятки собственных наи-
менований молочных и мяс-
ных продуктов, отмеченных 
на всероссийском уровне. 

Тем не менее весной 
2012 года началась процеду-
ра банкротства в отношении 
«Няндомы-Бройлер». При-
чины банальные: собствен-
ник – агропромышленная 
компания «ОГО» стала уво-
дить деньги с предприятия. 
В январе 2013 года о своей 
финансовой несостоятель-
ности заявила Котласская 
птицефабрика. И не верьте 
тем, кто списывает останов-
ку этих предприятий на яко-
бы резкий скачок цен на кор-
ма: никаких существенных 
изменений на рынке зерна 
не было. А вот яйцо как раз 
дорожало.

Так что же произошло и 
почему в ситуацию не вме-
шалось министерство сель-
ского хозяйства области? 
Ответ простой – вмешивать-
ся было некому. За четыре 
года, с 2009 по 2013-й, ми-
нистры менялись четыреж-
ды. И каждый не знал, с чего 
начать. Один занялся ре-
формированием аппарата, в 

результате чего были ликви-
дированы ведущие отделы: 
животноводства, растение-
водства и экономики... Нару-
шилась цепочка взаимодей-
ствия с Минсельхозом РФ, и 
сегодня нас там не понима-
ют. Поэтому порой и не по-
падаем в важные отрасле-
вые программы. Например, 
по мелиорации, в рамках ко-
торой соседние регионы по-
лучили серьезную помощь 
из федерального бюджета. 

Сейчас в качестве инве-
сторов в АПК зачастую при-
ходят люди обеспеченные, 
но далекие от сельского хо-
зяйства. Они как никто дру-
гой чувствуют степень заин-
тересованности региональ-
ных властей в результатах их 
деятельности. Надо им по-
казать, что этот бизнес мо-
жет быть прибыльным. С 
другой стороны, не нужно 
стесняться прибегать к ад-
министративному ресур-
су, если дела на предприя-
тии выходят из-под контро-
ля. Область тратит большие 
деньги, субсидируя произ-
водство сельхозпродукции, 
и вправе спросить за них.

Губернатор ставит перед 
производителями задачу до 
2017 года сделать рывок в 
продовольственном само-
обеспечении области. Яиц 
и картофеля у нас достаточ-
но. И вдвое больше, в срав-
нении со среднероссийски-
ми данными, мы потреб-
ляем своей рыбы. А вот по 
производству мяса и моло-
ка в расчете на душу насе-
ления не дотягиваем соот-
ветственно 23% и 34%. 

Что же нужно сделать? 
Увеличить дойное стадо 
на 3000 голов, что вполне 
по силам нашим ведущим 
предприятиям – ОАО «Важ-
ское», ОАО «Родина» и дру-
гим. Для решения пробле-
мы с реализацией молока 
в южных районах необходи-
мо восстановить Котласский 
молочный завод. Это будет 
200-250 новых рабочих мест. 
Кроме того, там есть уста-
новка для изготовления су-
хого молока: лето – период 
перепроизводства, можно 
работать в запас. 

«Южный куст» сейчас 
обеспечивают известные 
в области предпринима-
тели: Дмитрий СЕМЕНОВ, 
Андрей СТРЕКАЛОВСКИЙ, 
братья ШОЛОМИЦКИЕ... Но 
они делают это во многом 

за счет привозной продук-
ции из Кирова, Сыктывкара, 
Вологды. Я думаю, что дав-
но пришла пора главам рай-
онов сесть за стол перегово-
ров и обсудить с ними этот 
вопрос. Туда же, как вари-
ант, было бы недалеко воз-
ить сырье бывшим постав-
щикам остановившегося 
Устьянского молокозавода, 
судьба которого до сих пор 
не решена.

Что касается производ-
ства мяса, у нас в свое время 
был интересный инвестпро-
ект с Александром ИВАНО-
ВЫМ (предприниматель из 
Санкт-Петербурга, инвестор 
Вельской птицефабрики. – 
Прим. ред.) по строительству 
современного свиноводче-
ского комплекса на 108 ты-
сяч голов в 14 км от Вельска. 
У него, если не ошибаюсь, 
там в собственности пло-
щадка на 500 га. Надо сроч-
но заняться и сохранением 
свиноводческого комплек-
са Севмаша, пока его еще 
не успели растащить. Плюс 
24 тысячи голов по проекту 
у «Северного бекона» – и по 
свинине вопрос закрыт.

В области уже есть опыт, 
правда, не совсем удачный, 
по акклиматизации коров 
мясной породы абердино-
ангус (хороший скот – дает 
по килограмму привеса в 
сутки). Мы можем попробо-
вать повторить его на базе 
того же устьянского хозяй-
ства и агрофирмы «Вель-
ская»: поставить откормоч-
ники на пять тысяч голов, где 
абсолютно не будет ручно-
го труда. 

Отсутствие полной це-
почки реализации продук-
ции сдерживает и разви-
тие растениеводства. Мож-
но долго рассуждать о том, 
плох или хорош новый закон 
о контрактной системе, но 
когда главы на местах пере-
кладывают решение этих за-
дач на муниципальные пред-
приятия, а те – на своих зав-
хозов, в одном лоте оказы-
ваются картофель и бананы. 
Первого – сколько хотите, а 
где взять бананы?! 

Доля растениеводства в 
структуре отрасли в регионе 
должна быть не менее 30%, 
причем речь идет не только 
о картофеле, но и о морко-
ви, капусте, луке и т. д. Кро-
ме того, необходимо актив-
нее продвигать разведение 
пчел, коз, овец, кроликов, а 
в северных районах, прежде 
всего в Мезенском, – табун-
ное разведение лошадей на 
мясо. Тогда у селян будет 
меньше проблем с занято-
стью, а у губернатора – по-
водов критиковать их за то, 
что многие переключаются 
на лес. 

Картофель есть. Где взять бананы?
Архангельская область способна обеспечивать себя 
сельхозпродукцией собственного производства, уверен 
экс-директор департамента АПК администрации региона Валентин 
ГИНТОВ. Дискуссией на эту тему завершилось в САФУ первое 
заседание созданного «Деловой Россией» Столыпинского клуба. 
Его задача – активизировать бизнес в разных отраслях, 
в том числе посредством «нестандартных экспертных идей». 
В последних недостатка не было: среди прозвучавших предложений 

– табунное разведение лошадей на мясо в Мезенском районе...
– Прежде всего, следует определить-

ся: аграрный сектор – это гири на ногах 
экономики или локомотив ее развития? 
Считаю, что второе. В связи с этим воз-
никает другой вопрос – почему у нас в 
области не ставится амбициозная за-
дача обеспечить себя молоком, мясом, 
картофелем и некоторыми видами ово-
щей? К примеру, Финляндия, имея схо-
жие климатические условия, полностью 
обеспечивает продуктами питания пяти-
миллионное население.

Идеологией реализации этой сверх-
задачи может стать, как ни странно, 
идея антихрупкости Нассима Талеба 
(см. Нассим Николас Талеб «Антихруп-
кость» М., 2014г.). Ее основной принцип 

– в любом деле не должно быть избы-
точности действий или их недостаточ-
ности. Действия должны быть сораз-
мерными имеющейся проблеме. Для 
ограничения возможностей «хрупкоде-
лов» он вводит понятие ятрогении («не 
навреди»). И что особенно близко к на-
шей проблеме, он ратует за муници-
пальное самоуправление. В нашей же 
области имеется положительный опыт 
работы ТОСов, без которых реальное 
самоуправление скорее будет вирту-
альным, а результатом государствен-
ного финансирования может стать итог 
«не в коня корм».

Загореться идеей возрождения де-
ревни и стать ее реализаторами могут 
активисты ТОСов и потребительской ко-
операции при тесном взаимодействии 
с органами государственной и муници-
пальной власти.

Здесь нужен пошаговый, точечно-
системный подход. Не случайно мно-
гие специалисты сходятся во мнении, 
что движение к продовольственному до-
статку находится не просто в руках фер-
меров, а в семейных фермах (к приме-
ру, как в Скандинавских странах). Вме-
сте с тем в этом процессе без поддерж-
ки государства не обойтись. Необходим 
типовой проект семейной фермы и их 
строительство на принципах государ-
ственно-частного партнерства. В начале 

– одна ферма, как показательная для об-
учения будущих фермеров, а затем це-
лая сеть по всей области.

Это потребует завершения када-
стровой оценки земли, создания экс-
пертного совета при губернаторе по 
размещению точек роста (в том числе 
семейных ферм) на территории обла-
сти и по созданию разветвленной заку-
почной системы сельхозпродукции, ак-
тивно используя потребительскую ко-
операцию. Однако тормозом в реали-
зации не только данного проекта, но и 
предстоящей новой индустриализации 

– модернизации экономики в целом яв-
ляются высокие ставки кредитов и на-
логов. Для их снижения есть аргумент – 
мы арктическая и приарктическая зона. 
Снижение может стать реальным при ак-
тивном лоббировании этого вопроса со 
стороны депутатов Госдумы, областного 
Собрания и общественности.

– Похоже, эксперты имеет очень 
смутное представление об экономике 
отрасли сегодняшнего дня. Отмечу толь-
ко несколько моментов. 

В 2013 году нашим министерством 
было привлечено 186 млн рублей феде-
ральных субсидий – на 30% больше, чем 
в 2012-м. По итогам года сельхозпред-
приятия региона показали 26-процент-
ную рентабельность продаж: согласи-
тесь, это немало. Чистая прибыль сель-
хозпредприятий области за 2013 год вы-
росла на 202 млн. руб. (без учета Вель-
ской птицефабрики). Результат достиг-
нут в том числе за счет увеличения по-
мощи от Минсельхоза РФ, с которым, 
как считает Валентин Викторович, мы 
так плохо работаем.

Котласская птицефабрика возобно-
вила работу еще в январе. Причем ре-

шался этот вопрос не через шапочные 
знакомства и не через административ-
ное давление на бизнес – господдерж-
ка должна работать как система. Вос-
становление котласского молочного за-
вода сегодня нецелесообразно: прак-
тически рядом стоят еще четыре – се-
веродвинский, архангельский, вель-
ский и вологодский. Там и так конку-
рентная борьба!.. Котласский просто 
«раздавят». 

Теперь о семейных фермах. Да, в 
Норвегии один молочный завод снаб-
жает практически всю страну и его соб-
ственниками являются около 40 тысяч 
маленьких хозяйств. Но у нас, видимо, 
совсем другая психология. Если на та-
кой «общий» завод будет поступать с 
ферм, образно говоря, по ведру моло-
ка – мы не получим исходное сырье хо-
рошего качества. Семейные фермы у 
нас могут быть эффективны только на 
локальных рынках, при условии, что у 
владельцев есть собственное неболь-
шое перерабатывающее производство 
и рынок сбыта. 

– Никто не спорит с тем, что очень 
важно замкнуть товарные цепочки, как 
между производством и торговлей, так 
и в обеспечении предприятий всем не-
обходимым для их деятельности. Пока 
есть над чем работать: Котласская пти-
цефабрика закрылась тогда все-таки из-
за кризиса с закупкой кормов, при том 
что рядом – в Каргопольском районе – 
простаивали уникальные поля. 

Однако ни при каких, даже самых 
жестких экономических обстоятель-
ствах не поеду ни к полпреду, ни к пре-
зиденту, чтобы просить надавить на 
предпринимателей и заставить их дей-
ствовать иначе, чем они считают нуж-
ным. Это последнее дело для чинов-

ника – влезать в рынок и пытаться его 
регулировать своими неумелыми дей-
ствиями. 

Бизнес и так прекрасно все пони-
мает. Недавно встречался, к примеру, с 
Александром ФИАЛКОВСКИМ (ОАО «Аг-
рофирма «Устьянская»): он не хочет ни от 
кого зависеть и сделал ставку свой ком-
бикормовый заводик. Будет покупать 
минимум – только пищевые добавки. 

Какое сухое молоко, если уже у меня, 
у губернатора, в кабинете теперь реша-
ется, куда отправить «свободные» 100 
тонн, чтобы все было хорошо? Сегодня 
в области битва за молоко-сырье! 

Ну и о финансовой поддержке инве-
сторов. Напомню недавнюю историю с 
«Приозерным» в Каргопольском райо-
не: предприниматель с помощью обла-
сти получил «подъемные» деньги. Теперь 
его нет, технику дели неизвестно куда, 
коров продавали за бесценок. Вот что 
такое, извините, халява. 

Валентин ГИНТОВ, 
кандидат экономических наук, 
профессор, доцент кафедры 
государственного, муниципального 
управления и менеджмента САФУ:

Альберт СМЕТАНИН, 
председатель ученого 
совета ЗФЭИ, доктор 
экономических наук, 
профессор: 

Дмитрий КАРЕЛЬСКИЙ, 
министр АПК и торговли 
Архангельской области: 

Игорь ОРЛОВ, 
губернатор 
Архангельской области: 
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Без галстука

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Сдаю комнаты на даче у Черного моря. До пляжа пешком 5 минут. 

Встречу. +7-9212419588.
 ■ Продаю участок 5,5 соток в СОТ «Тайга» (дорога в а/п «Васьково», 

первая линия от города, 15 мин от центра Архангельска), летний дом с 
верандой и мансардой, рубленая баня, теплица, контейнер с погребом, 
сарай, два колодца, электричество. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ Эксперты Центра оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ» помогут вам, проконсультируют по любым вопросам, 
касающимся операций с недвижимым имуществом, защитят ваши ин-
тересы перед третьими лицами, организуют заказ, изготовление и по-
лучение документов, необходимых для совершения сделки, обеспе-
чат законность и надежность ее проведения, а также конфиденциаль-
ный и безопасный порядок расчетов между сторонами. У нас созданы 
все условия, которые позволяют по-умному, спокойно, с комфортом и 
без перемещений совершать весь цикл переоформления недвижимо-
го имущества. Мы готовы дать лучшие рекомендации по покупке, про-
даже или обмену квартиры в Архангельске, а также по ипотеке. К вашим 
услугам: юрист, договоры любой сложности, юридическое сопровожде-
ние сделок в Росреестре, аренда кабинета, согласование перепланиро-
вок, копицентр, электронные анкеты на загранпаспорт, межевание, тех-
нические планы, кадастровые паспорта, оценка, оформление заявок 
на ипотеку Сбербанка. МЫ ГОТОВЫ ДАТЬ ОТЛИЧНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ ИЛИ ОБМЕНУ КВАРТИРЫ В АРХАНГЕЛЬСКЕ, А 
ТАКЖЕ ПО ИПОТЕКЕ. Центр оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ». Для вашего удобства – три офиса в центре Архангельска: 
ул. Тимме, д. 28, оф. 3; тел. (8182) 64-10-55; ул. К.Маркса, д. 37, оф. 1 и 6, 
тел. (8182) 69-69-85; пр. Ломоносова, д. 206, оф.105/1; тел. (8182) 21-40-10.

ВАКАНСИИ
 ■ В компанию требуется бухгалтер по з/плате. Опыт работы не 

менее 5 лет, знание всех видов начислений (сменная работа, сезон-
ная работа, командировки, ненормированный рабочий день, районные 
коэффициенты и т.д.). Официальное оформление, соц. пакет. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■  Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 
в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через об-
учение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присы-
лать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется товаровед-эксперт. Обязательно про-
фильное образование (товаровед-эксперт или товаровед про-
мышленных товаров), опыт работы. Резюме присылать на e-mail: 
personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется юрист в крупную торговую компанию. Оформление, 
достойная з/плата. Требования – опыт работы в оптово-розничных ком-
паниях или розничных сетях, опыт участия в судебных процессах, реко-
мендации. Наличие собственного автомобиля. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ На предприятие требуется специалист по строительству. Опыт 
работы от 5 лет, профильное образование обязательно (ПГС). Офици-
альное оформление, полный соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: 
personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер. Направление – элитные отделочные мате-
риалы. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присы-
лать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ СРОЧНО требуется продавец в кулинарию. Центр города, оформ-
ление, график 2/2, с 9.00 до 21.00, з/плата от 17.000. Опыт работы при-
ветствуется. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В бутик брендовой одежды требуется административный дирек-
тор. ТЦ в центре Архангельска, з/плата на исп. срок 30.000 рублей. Гра-
фик работы с 10.00-21.00, пятидневка (на испытательный срок), потом 
2/2. Требования – опыт работы менеджером по продажам, по управле-
нию коллективом, коммуникабельность, ответственность, нацеленность 
на результат, чувство стиля, доброжелательность. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и гра-
фик работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с руково-
дителем. Требования – активность, грамотность, коммуникабельность, 
умение находить нестандартные решения, ответственность, порядоч-
ность. Опыт работы в СМИ будет преимуществом. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес – обеду. 

Желаете заказать заранее? 
Тел. (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11

VK: terrasa29, FB: groups/terrasa29, Instagram: @terrasa_29

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54БИЗНЕС-ОБЕДЫ

Понедельник – пятница с 12.00 до 15.00 2 выбранных блюда 

и напиток – 330 руб.
3 выбранных блюда 

и напиток – 350 руб.

В будние дни с 16.00 до 18.00
ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА – УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус!

23 ИЮНЯ / ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

  С чечевицей и сельдереем на 
копченых ребрышках
  «Джа Джик», холодный суп на 
основе кефира, огурцов и зелени
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Котлетки Пожарские с миксом 
салатов
  Беф-строганов из кальмаров с 
жареным картофелем

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Закуска из домашней буженины с 
соусом из хрена
  Нисуаз: тунец, св. томаты и 
огурцы, артишоки, оливки, сл. перец, 
масло оливковое
  Ролл Калифорния с лососем
  Дуэт конвертиков с вишней

НАПИТОК

24 ИЮНЯ / ВТОРНИК
СУП

  По-шведски с лососем
  Свекольник со сметаной
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Лапша Харусаме с бараниной и 
овощами
  Палтус под сухарной корочкой с 
рисом Гохан

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Оливье с курочкой
  Грибной микс с теплым 
картофелем и зеленью
  Карай суси с морским гребешком
  Пирог с брусникой

НАПИТОК

25 ИЮНЯ / СРЕДА
СУП

  Грибовница из сушеных белых 
грибов
  Окрошка на йогурте
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Жаркое из свинины, тушенное в 
горшочке с овощами
  Филе судака с апельсиновым 
соусом и разноцветным салатом

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат из куриной печени с каленым 
орехом
  Салат с лососем и 
блинчиками, фаршированными 
тунцом
  Ролл Хосомаки со спаржей
  Пирог Осетинский с картофелем и 
сыром Сулугуни

НАПИТОК

26 ИЮНЯ / ЧЕТВЕРГ
СУП

  С куриными кнелями и домашней 
лапшой
  Гаспачо, традиционный испанский 
холодный суп из томатов
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Рагу из говядины и овощей
  Окунь Бата Яки на подушке из 
цукини и яблок

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Старорусский: филе куриное, 
тыква, Айсберг, опята конс., 
яйцо, свекольный соус
  Греческий с артишоками и 
каперсами
  Ролл Темпура с копченым угрем
  Штрудель с семгой и шпинатом

НАПИТОК

27 ИЮНЯ / ПЯТНИЦА
СУП

  Аквакотта с копченым угрем
  Окрошка на квасе
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Куриная котлетка под 
трюфельным соусом с картофельным 
пюре
  Шашлычок из лосося и белой 
рыбы с беконом и овощами-гриль

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат с беконом, стручковой 
фасолью и горошком под горчичной 
заправкой
  Селедочка под шубой
  Карай суси Татаки с лососем
  Пирог с палтусом

НАПИТОК

Подробности: В Архангельске стартует фестиваль уличных театров

«Мне очень часто задают во-
прос: будет ли в этом году фести-
валь? Вероятно, люди, зная о не-
которых изменениях в наших от-
ношениях с городской властью, 
решили, что это замечательное 
явление, фестиваль, не состоит-
ся. Ребята, ничто нас в жизни не 
может вышибить из седла! Такая 
уж поговорка у пановцев была!» – 
заявил Панов. 

Он напомнил, что официаль-
ное открытие фестиваля, то есть 
карнавальное шествие и гала-
концерт участников, состоится 
23 июня. Программу фестива-
ля можно посмотреть на сайте 
teatrpanova.ru. 

Напомним, из бюджета Архан-
гельска на 2014 год расходы на 
юбилейный XX фестиваль улич-
ных театров были спешно вычер-
кнуты. Произошло это за два ме-
сяца до события, когда догово-
ренности с артистами уже были 
достигнуты. И хотя три миллио-
на рублей – это не весь бюджет 
мероприятия (финансирование 

из других источников остается), 
программу пришлось сократить.

Скрытый конфликт с город-
ской властью, по словам Пано-
ва, произошел из-за критики в 
адрес администрации област-
ного центра. Режиссер высказал 
свое мнение о градостроитель-
ной политике власти на встре-
че жителей домов на ул. Суво-
рова с представителями мэрии. 
Речь шла о ЖК «Суворовский» – 
8-этажном жилом доме на пятач-
ке в районе перекрестка пр. Ло-
моносова и ул. Суворова. Появ-
ление стройплощадки впритык к 
детсаду №159 «Золотая рыбка» и 
ветхой двух этажке, расселение 
которой под вопросом, стало не-
приятным сюрпризом для жите-
лей квартала. После выступления 
Панова в защиту жильцов, мэрия 
отказалась финансировать фе-
стиваль, направив эти деньги на 
благоустройство города. Панов 
назвал эти действия «санкциями» 
и сравнил мэра Виктора ПАВЛЕН-
КО с Бараком Обамой. 

Виктор Панов: 
«Ничто нас не может 
вышибить из седла!»

Художественный руководитель Архангельского 
молодежного театра Виктор ПАНОВ обратился к 
зрителям, заявив, что фестиваль уличных театров 
в этом году не отменяется. Главное изменение 
касается 29 июня – в День города Архангельска 
артисты будут выступать в Северодвинске. 

Виктор ПАНОВ, 
художественный 
руководитель 
Архангельского 
молодежного театра: 

– Мы продаем билеты на открытие фе-
стиваля по цене от 500 до 700 рублей, нам 
очень хочется, чтобы зал и балкон были 
заполнены до отказа, все-таки это юби-
лейный XX фестиваль! Вам будет проде-
монстрирована вся история фестиваля, 
вы увидите уникальнейшие коллективы, 
которые на улицах города вы можете не 
встретить. 

В рамках фестиваля уличных театров 
мы показываем спектакли двух коллекти-
вов на сцене Дома офицеров. Польский 
коллектив КТО, один из лучших европей-
ских театров, 26 и 27 июня покажет свой 
спектакль «Я продам дом, в котором боль-
ше не могу жить». Цена билета – 300-500 
рублей. Зал небольшой, поэтому старай-
тесь заранее купить билеты. Спектакль ре-
шен в современнейших театральных фор-
мах и признан одним из выдающихся спек-
таклей мира.

Второй спектакль – украинского квар-
тета Дек.ру «Невесомость души» – со-
стоится 24 и 25 июня, цена билета – 100-
150 рублей. Он посвящен великому миму 
французу Марселю Марсо, создателю та-
кого явления, как пантомима. Было время, 
в нашу молодость, мы специально летали 
на спектакли этого артиста в Москву и Пи-
тер, это было очень популярным явлени-
ем. Спектакль достоин вашего внимания. 

К сожалению, в нашей стране иногда 
принимаются не совсем правильные зако-
ны. Что касается театра, то основным по-
казателем его деятельности является ко-
личество зрителей. Полная глупость, это 
не может определять качество. И, к сожа-
лению, те зрители, которые приходят на 
уличные спектакли, не учитываются в ка-
честве зрительского показателя. Мы при-
думали, на наш взгляд, правильную вещь – 
на всех спектаклях вам будет предложено 
купить билеты стоимостью 10 рублей, кто 
сколько может, если будет желание. Таким 
образом мы сможем отчитаться о какой-то 
части зрителей, пришедших на фестиваль. 

Билеты можно купить в кассах Моло-
дежного театра и Театра драмы. И плюс ко 
всему, в связи со сложившимися финансо-
выми отношениями с городом, купив би-
леты, вы становитесь спонсорами XX юби-
лейного фестиваля уличных театров.
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Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 23 – 29 июня

ОВЕН. Новые и за-
манчивые деловые 
перспективы откры-

ваются для вас в предстоя-
щие дни. Но для того, чтобы 
они реализовались, необхо-
димо проявлять настойчи-
вость и упорство, а также 
иметь ясную стратегию 
успеха. При этом не сдержи-
вайте свою активность и не 
ограничивайтесь малым.

ТЕЛЕЦ. На буду-
щей неделе поста-
р ай т е с ь сдержи-

вать эмоции и не впадать в 
пессимизм. Прислушайтесь 
к советам партнеров – воз-
можны существенные фи-
нансовые потери. Чтобы их 
минимизировать, не прини-
майте важных решений и 
пытайтесь удержать ситуа-
цию под контролем.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам в 
б л и ж а й ш и е  д н и 
предстоит сделать 

сложный выбор. Ситуация 
кажется простой, однако су-
ществуют подводные камни. 
В этих условиях следует 
проявлять повышенную 
осторожность, а прежде чем 
сделать шаг, необходимо 
несколько раз подумать о 
его целесообразности.

РАК. Не исключено, 
что вам выпадет воз-
можность устано-

вить контакт с выгодным и 
престижным заказчиком, 
что открывает большие пер-
спективы. Но нет никаких га-
рантий того, что сделка со-
стоится, так как потенциаль-
ный партнер не уверен в том, 
что ваше предложение име-
ет для него смысл. В то же 
время стоит попытаться 
представить свой план в 
наиболее выгодном свете, 
чтобы произвести хорошее 
впечатление и убедить собе-
седника в его надежности.

ЛЕВ. На предстоя-
щей неделе вам бу-
дет нетрудно спо-

койно и уверенно достигать 
своих целей. При этом даже 
в самых сложных ситуациях 
принимать решения вам не-
обходимо самостоятельно. 
Ни в коем случае нельзя 
поддаваться влиянию дру-
гих людей, которые могут 
преследовать свои корыст-
ные цели.

ДЕВА. Бытовые 
проблемы, беспоко-
ящие вас, мог у т 

быть улажены, особенно 
если в этом вам помогут 
близкие. Если у вас нет воз-
можности уделить внимание 
личному общению с важны-
ми для вас людьми, поста-
райтесь почаще общаться с 
ними по телефону. Постоян-
ный контакт позволит дер-
жать руку на пульсе событий 
и владеть интересующей 
вас информацией.

ВЕСЫ. Вам в бли-
жайшие дни следует 
проявлять терпение 

в общении с окружающими, 
особенно с близкими. Ваше 
сочувствие и желание по-
мочь окажутся весьма кста-
ти. Устроив дела на семей-
ном фронте, с легким серд-
ц е м п р и н и м а й т е с ь з а 
работу.

СКОРПИОН. Коле-
бания могут отда-
лить вас на несколь-

ко шагов от заветной цели. 
Не нужно размениваться на 
мелочи и понапрасну рас-
трачивать силы. На предсто-
ящей неделе вам лучше 
сконцентрироваться на чем-
то одном и последователь-
но искать правильный путь к 
финишу.

СТРЕ ЛЕЦ. Ваш 
трудовой энтузиазм 
может в конечном 

счете привести к тому, что 
на вас нагрузят все дела в 
офисе, в то время как другие 
наслаж даются отдыхом. 
Если вы чувствуете, что 
устали и дальнейшая готов-
ность к подвигам становит-
ся контрпродуктивной, не 
стесняйтесь в тактичной 
форме дать понять это кол-
легам и начальству. Вам 
удастся снять с себя часть 
нагрузки. Главное, помните 

– скоро отпуск.

КО З Е Р О Г.  В а м 
придется уделить 
особое внимание 

деловым связям. Именно 
сейчас от поддержки парт-
неров будет зависеть успех 
всего начинания. Без консо-
лидации сторонников осу-
ществление проекта может 
замедлиться и даже ока-
заться под вопросом. Убе-

дитесь, все ли участники ко-
манды точно осознают свои 
роли. При неформальном 
подходе на это не уйдет 
слишком много времени и 
труда.

ВОДОЛЕЙ. Не сто-
ит спешить с выво-
дами о нереалистич-

ности или непривлекатель-
ности каких-либо планов. 
Хорошо осознавать преде-
лы своих возможностей, од-
нако порой такой подход 
сразу загоняет вас в угол, 
сомнения не дают раскрыть 
истинный потенциал. Взве-
сив наиболее острые риски, 
оставьте себе пространство 
для саморазвития и творче-
ства, и это позволит открыть 
неожиданные горизонты.

РЫБЫ. Д ля вас 
снов а нас т у пает 
пора поиска реше-

ний давно назревших вопро-
сов. Но не удивляйтесь, если 
полученные ответы лишь на-
ведут вас на новые загадки. 
Приблизиться к истине по-
может более тщательный 
анализ исходных мотивов. 
Старайтесь отдавать себе 
отчет в истинной природе 
намерений, собственных и 
окружающих вас людей, в 
том, что именно вы хотите 
найти, тогда и путь к разгад-
ке окажется короче.
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Акция

 ■ Предложение на миллион!
С 5 июня обычный поход в продуктовый магазин 

может стать увлекательным приключением. Все 

лето при покупке в торговой сети «Фудмаркет» на 

400 рублей или «Вкусомир» на 700 рублей, если в 

том числе вы приобретаете и товар-«звезду» (они от-

мечены на полках специальными ценниками в виде 

звезды), у вас появляется шанс выиграть подароч-

ную карту стоимостью 10 тысяч бонусов (1 бонус 

равен одному рублю). Таких карт 100. Общая сум-

ма призового фонда – 1 000 000.

В проекте «Звёздное лето» приняли участие извест-
ные персоны Архангельской области: Виктор ПАНОВ, 
Ирина ШАДРИНА, Юрий БАРАШКОВ, Елена РЕЗИЦКАЯ, 
Алла СУМАРОКОВА, Игорь ВОРОНЦОВ, Ольга СТАХЕЕВА. 
Они и представляют товары-«звёзды». Почему именно 
эти «звёзды» выбраны в «Звёздное лето»? 

Александра БЕЛОУС, автор идеи проекта «Звёзд-

ное лето», Наталья КОМОЛОВА, координатор проекта:

– Мы исходили из принципа, что успеха достигают те 
компании, сотрудники и партнеры которых совпадают в 
определении ценностей, двигаются в одном направле-
нии. В нашем случае – это созидание, саморазвитие, по-
мощь ближнему. Человека-«звезду» хотя бы раз в жиз-
ни видел или слышал каждый взрослый житель области; 
у него есть история успеха; к его мнению прислушива-
ются, ему доверяют, а он делает мир вокруг себя лучше.

Акция «Звёздное лето» продлится до 5 сентября. 

Первые подарки – 5 июля!

Подробная информация об акции на сайтах: 

www.fudmarket.ru и www.vkusomir.ru

и по телефону «горячей линии»: (8182) 429-919.

Реклама


